
曹德榮指中美經貿合作本質是互利共

贏，美國對中國輸美產品加徵關稅損人不

利己。從2018年7月起，美國對華農產品

出口連續11個月下降，2018年的總額僅為

161.9億美元，同比下降32.8%，跌回10

年前水平。今年1至5月，美國對華農產品

出口更下降了57.4%，其中大豆、玉米、

乳清、柑橘等商品均下降50%以上。美農

損失慘重，去年僅美國中西部地區就有84

個豆農農場申請破產，創金融危機以來最

高紀錄。

如果貿易戰持續，曹德榮指出，美國

農產品無疑將失去中國市場。他稱，貿易

戰不會有真正的贏家，希望在美國農業領

域蒙受更大損失之前，盡快停止破壞兩國

正常貿易的政策和行為。

美宜停止貿戰救農業 中國食品土畜進出口商會會長曹德榮
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【大公報訊】記者周萱報道：美國傳

統基金會亞洲研究中心主席傅爾納（Ed

Feulner）在 「中美關係：現狀與前景」
國際論壇開幕式致辭中，分析中美雙方經

貿談判面對的挑戰。他表示，中美應把重

塑和升級兩國經貿關係作為共同目標，把

經貿談判視為達成這一目標的機遇。美國

必須學習有效調整與中國互動的方式。他

期望雙方積極推進談判並切實落實達成的

協議。

重啟談判是個成就
傅爾納坦言，對中美關係的未來持審

慎態度。他認為，不管2020年誰入住白宮

，對華政策都不會重新回到特朗普政府之

前的軌道，這是美國兩黨的共識。但他也

表示，中美在6月底的G20大阪峰會上決定

重啟貿易談判，本身已是個成就，他對此

充滿期待。

至於中美貿戰談判究竟走向何處，傅

爾納指出，雖然美國總統特朗普宣布中美

貿易談判 「回到正軌」 ，中國也答應大量

購買美國產品。但最終是否能達成協議還

是未知數，因為特朗普曾說過， 「無協議

好過壞協議」 。另外，中美兩國在知識產

權、中國 「發展中國家」 地位、中國的市

場開放程度等方面都存在不同看法。雙方

需要就這些議題進行廣泛協商，這不是一

個貿易協議可以涵蓋的。

但無論如何，傅爾納希望中美藉協商

的機會，達到重塑和提升雙邊經濟關係這

一 「共同目標」 。他同時也指出，在未來

一百年內，中美兩國預計依然是世界前二

的大國，積極對話及共同發展符合雙方利

益。

美國前駐華大使馬克斯鮑卡斯說，中

美兩國是世界上最大的經濟體，雙方都對

彼此有着需求，兩國之間在經貿、服務、

投資關係等領域存在千絲萬縷的關係，這

些關係也讓兩國在未來更加需要彼此。

美國共和黨前參議員馬克柯克認為，

中美經貿磋商的前景仍然是積極的，只要

雙方秉持務實合作的態度，切實解決彼此

關切的問題，加強溝通對話，就能夠為最

終貿易協定的達成積累能量，最終取得互

利共贏的結果。

【大公報訊】記者周萱報道：日本前

首相福田康夫出席 「中美關係：現狀與前

景」 國際論壇時，鼓勵中國將中美談判視

作改革良機。他希望中國在貿易摩擦中轉

危為機，藉此參與制定全球政策和規則，

承擔起大國責任。

美貿戰累日經濟停滯十年
福田康夫表示，能夠理解中國在這個

階段經歷的陣痛。他回憶指，日本在上世

紀80年代時也與美國有過嚴重的貿易摩擦

，當時美國指責日本國家主導市場、故意

壓低匯率以取得出口優勢，這些言論在今

天的中國聽來並不陌生。那時兩國也經歷

了痛苦的談判，簽訂了《廣場協議》，日

圓被迫大幅抬升。日本更是因為當時領導

人的誤判，以及經濟決策的失誤，造成了

經濟泡沫，導致經濟停滯整整十年。

但福田康夫同時指出，這些歷史塑造

了現在的日本，促使日本在工業、經濟等

方面都進行了改革，而且更加融入國際社

會，得到了廣泛認可。此後美日每年也有

新的摩擦，但雙方累積了許多談判的經驗

，能夠通過坦承的協商解決問題。

福田康夫認為，中國應該借助貿戰，

參與制定全球政策和規則。美國就是全球

規則的製造者，在聯合國、世界銀行等多

邊組織發揮了重要作用。而中國雖然是第

二大國，但在國際上的聲量卻未與經濟實

力匹配。福田康夫鼓勵中國邁出實質性的

一步，積極地構建人類命運共同體， 「這
樣的人類命運共同體是中國，也是世界的

理想」 。

福田康夫倡中國參與制定全球規則

由中美交流基金會、中國國際經濟交流中心主辦的 「中美經貿關係
：現狀與前景」 研討會，昨日於香港舉行。開幕式上，全國政協副主席
、中美交流基金會主席董建華致歡迎辭，中國國際經濟交流中心理事長
曾培炎、日本前首相福田康夫、美國傳統基金會亞洲研究中心主席傅爾
納出席並做主旨發言。中外與會者強調，中美兩大經濟體對全球經濟穩
定至關重要，中美應管控分歧，繼續推動中美經貿磋商，共同推進以協
調、合作、穩定為基調的中美關係。曾培炎表明，美方要全面看待貿易
逆差產生的原因和得失，一味加徵關稅只會適得其反。

大公報記者 文軒 周宇 周萱 錢舒文 趙建強（文）林少權（圖）

中外嘉賓籲中美加強溝通推進合作
中美經貿關係：現狀與前景研討會在港舉行

◀▲ 「中美經貿關係：現狀與前景」 研討會
昨日舉行開幕式（左圖），嘉賓曾培炎（右
圖）希望中美落實兩國元首確定的原則與方
向，達成彼此能接受的貿易協議

▲福田康夫指中國應借助貿戰，參與制
定全球政策和規則

▲傅爾納希望中美藉協商機會，達到重
塑和提升雙邊經濟關係的 「共同目標」

與會專家貿戰建言

董建華在論壇開幕式致辭時表示，中

美兩國元首此前在G20會議期間會晤，此

刻探討中美關係的發展恰合時宜。他認為

，對中美經貿關係全面的討論，有助於鼓

勵公眾採取更有益的措施來支持中美關係

的未來，並對今後的良性發展增添信心。

曾培炎：美在對華經貿中沒吃虧
曾培炎以詳實數據分析中美貿易中的

美方逆差原因後，強調指出，在全球產業

鏈和價值鏈布局中，商品、技術、人力、

資本等要素實現了大規模跨境流動，形成

了全球要素的大市場、大交集、大循環和

大平衡，極大提高了要素配置效率，促進

了全球經濟繁榮。在全球化時代，需要用

新的理念，不能只從貨物貿易角度，而要

從全球要素流動受益的角度來核算。參與

交易各主體的受益大小取決於自然稟賦、

資本積累、科技水平、產業層次、勞動力

素質等有關要素的比較優勢，以及參與交

易的方式方法。

曾培炎強調，美國對外貿易逆差形成

有其客觀必然性，美國在對華經貿往來中

沒有吃虧，而是在國家、企業、家庭等各

部門獲得了實實在在的利益。美方要全面

看待貿易逆差產生的原因以及得失，採取

政策措施要建立在客觀分析基礎上，一味

加徵關稅只會適得其反。他希望中美尊重

彼此核心利益，解決各自合理關切，落實

兩國元首確定的原則與方向，務實進取、

相向而行，達成彼此能接受的貿易協議。

福田康夫說，過去10年中國人民為發

展經濟付出巨大努力，國家地位提升，其

所作出的聲明及採取的措施，都將對中美

關係和整個世界發展的方向產生影響。

傅爾納認為，目前兩國經貿談判仍有

一些挑戰有待解決，但亦提供了一個難得

機會讓大家重新檢視，相信升級版的中美

關係是兩國共同的目標。

研討會持續兩天，來自中國、美國、

加拿大、日本、新加坡等國家和地區的前

高官，美中關係全國委員會、美國商會、

傳統基金會、布朗大學、耶魯大學、香港

中文大學等機構代表，中國行業協會、智

庫等機構代表，高通、正泰、戴爾、英特

爾等企業代表出席了會議。

張曉強表示，加徵關稅提高美企成本

，抬高美國物價，影響民生。據美國全國

零售商聯合會研究顯示，僅對中國傢具徵

收25%關稅一項，就令美國消費者每年多

支付46億美元。他指美國不僅對中國，而

且對歐盟、印、日、墨等都搞貿易保護主

義，結果導致2018年美國貨物貿易逆差達

8900億美元，比上年擴大840億美元，創

歷史新高。這種違反WTO規則的錯誤舉措

，同時嚴重干擾全球產業鏈，給全球經濟

帶來嚴峻挑戰。

張曉強表示，G20峰會後中美關係發

展在方向上有了向好的結果，未來在具體

商談過程中或許不會立刻達成協議，但只

要本着透過磋商尋找彼此都可接受方案的

精神，就能帶來更多的信心和良好預期。

美國消費者成受害人 中國國際經濟交流中心常務副理事長、執行局主任張曉強

近期不少國際組織和專家調低了世界

經濟增長預測，中國宏觀經濟研究院王昌

林認為，在這種形勢下，需要世界各國加

強科技創新交流和合作，尤其是要加強中

美科技與創新合作，加速新一輪科技革命

和產業變革到來，推動世界經濟進入新一

輪增長周期。

王昌林指出，目前中美兩國研究開發

投入，合計佔世界的比重超過40%，研究

人員數量佔比亦超過40%，專利申請量超

過60%，創業投資更接近80%，可見中美

兩國是推動全球科技創新的主要動力。

王昌林認為，以美國擁有世界一流的

研究型大學和科研機構，配合中國規模巨

大的市場，兩國合作可推動新一輪產業革

命。

中美合作利全球經濟 中國宏觀經濟研究院王昌林

傅向升在論壇上表示，中美兩國在石

油天然氣領域有着很強的互補空間。因中

國是全球最大能源消費國，也是石油和天

然氣進口量全球第一的國家，美國則是石

油和天然氣出口增量最快的國家，自頁岩

氣革命以來，美國已成為最大的石油和天

然氣生產國。因此，若兩國加大油氣領域

合作，可減少貿易逆差。

而在化工新材料和高端化學品領域，

傅向升相信兩國亦有很多合作機會。他指

出，目前中國化工行業雖然產能產量和產

值都列世界第一，但與美國相比、就產業

結構來看，中國石化產業仍屬於產業鏈的

中低端，仍以基礎化學品為主，高端產品

仍以進口為主，相信未來若與中國汽車輕

量化及新能源汽車、風力及太陽能發電、

軌道交通等巨大市場需求相結合，中美兩

國在化工領域的合作機會和前景將無限。

增油氣合作可減逆差 中國石油和化學工業聯合會副會長傅向升

傑夫莫斯利指近10多年來，得克薩斯

州都是美國最大的出口州，中國是得克薩

斯州第三大貿易夥伴，得州有充分理由期

待中美貿易關係的重新談判與成功。他表

示，貿易保護主義或對部分人具備吸引力

。但 「歷史證明，40年間兩國的貿易關係

已經使兩個經濟體受益，若不論因由地倒

向保護主義，每個人都將受害」 。他認為

，中美之間需要達成雙贏協議，一旦雙方

能夠解決相關問題並尋找出共同利益，未

來前景光明，而過往兩國間已經有過成功

紀錄。

他透露，得州商業協會一直致力於討

論貿易問題，並在大約20年前已建立起中

國貿易聯盟，聯盟將整合策略，希望確保

其能幫助得州在貿易關係中發表意見。

貿易保護主義害人 德克薩斯商業協會首席執行官傑夫莫斯利

魏建國表示，中美兩國領導人在G20

期間的會晤，是全球期盼的最好結果。雙

方達成共識、重啟談判，則是將中美貿易

對全球發展的影響，按下了暫停鍵。

他認為，中美貿易摩擦時間越久，對

世界整體貿易格局的改變越深刻。一方面

，中國實行市場多元化，對非洲、俄羅斯

、東盟、日韓、歐盟等區域加大了合作力

度。

另一方面，中國正加緊在全球範圍內

進行以規則為基準的多邊貿易體制，如加

入區域全面經濟夥伴關係（RECP）等。魏

建國說： 「美國一旦失去中國市場，是無

法彌補的。」

失中國市場無法彌補 商務部原副部長、中國國際經濟交流中心副理事長魏建國

與會美專家：兩國經貿關係須重塑升級


